



Se esperan remociones y renuncias antes del 15 de noviembre:

Analistas plantean cambio de gabinete con “equilibrio político” y apuestan por Elizalde en Interior

Desde el oficialismo defienden que la ministra Tohá “ha desarrollado una gran labor” y “ha logrado importantes avances legislativos”.

C. CASTILLO Y M. ARRIGADA

El cambio de gabinete ha sido calificado por parlamentarios como “inminente”. Se espera que antes del 15 de noviembre renuncien o sean removidos ministros y subsecretarios que esperan seguir una carrera parlamentaria.

Si bien, se creyó que el ministro secretario General de la Presidencia, Álvaro Elizalde podría ser uno de las autoridades que renunciaría para postularse al Senado, en entrevista con Mesa Central, manifestó que ir por el Senado no es una opción: “En la vida cuando uno asume compromisos tiene que hacerlo en serio. De haber estado pensando en una nueva candidatura parlamentaria no habría aceptado el encargo del presidente, por tanto espero acompañar al Presidente hasta el último día de su mandato o mientras cuente con su confianza”. Dentro de su partido, además, se ha planteado que Elizalde podría ser una carta para el Ministerio del Interior, dado que Carolina Tohá ha estado cuestionada por, su rol en el caso Monsalve. La titular del Interior ya enfrentó una acusación constitucional y actualmente la oposición, de manera coordinada, está evaluando presentar otra o realizar una interpelación.

Respecto al cambio de gabinete, el analista y magíster en Ciencia Política, Tomás Duval, plantea que este “debe tener un sentido estratégico, ya que el go-

bierno entra en su etapa final. En este sentido, más que enroques debería consolidar un comité político que sea eje del gobierno de acuerdo a la agenda”.

Para Duval “no habría que descartar” al ministro Elizalde como una carta para Interior, pero afirma que “también hay alcaldes, como Carolina Leitaó, que estaban impedidos de una nueva postulación y que ahora podrían reforzar este nuevo gabinete”. “Quedaría un espacio de importancia como la Secretaría General de la Presidencia que es esencial para impulsar ciertos proyectos en el Congreso”, comentó Duval.

El académico de la USS, Kenneth Bunker, en tanto, considera que entre los cambios que deberán realizarse, le parece “evidente” que la ministra Tohá “tiene que salir. Está arrastrando un costo demasiado grande (...). Si se mantiene no solamente va a provocar un costo mayor para el gobierno, sino que permite que exista un flanco vulnerable para el presidente”.

En ese sentido, Bunker plantea que “Elizalde es un buen candidato con oficio, que tiene experiencia, que sabe cuál es el trabajo y que probablemente lo haría bien”. Sin embargo, para él, “el asunto no pasa por la per-

sona, porque Tohá también era una buena persona en el papel, pero en el ejercicio no logró rendir, y creo que eso tiene que ver con el espíritu del gobierno, con lo que es el propio mandato del Presidente”.

Por lo tanto, en el caso de que Carolina Tohá sea removida o renuncie, el académico señala que la persona que sea elegida “debiese ser mucho más técnica, enfocada en seguridad”.

Por su parte, el académico de la Universidad Central, Marco Moreno, sostiene que “los cambios políticos que haga el Presidente tendrán que tener los equilibrios políticos. Interior pertenece al PPD, por lo que el Presidente va a tener que ponderar si lleva ahí a un ministro socialista, como

podría ser Álvaro Elizalde, o busca otra opción en el PPD que podría asumir esa responsabilidad. Elizalde es una opción posible en la medida que se requiera continuidad en el gobierno y el PS puede brindar soporte parlamentario. Elizalde sería una buena opción por su conocimiento político y técnico”.

Contrario a los análisis anteriores, el sociólogo Axel Callís considera que la ministra Tohá “es irremovible, salvo que ella se quiera ir (...). El golpe de no tener a Monsalve y Tohá en menos de

un es un precio mayor a que salga, porque la relación con las policías y en general con todo lo que es la agenda legislativa no puede partir de cero”.

Por lo tanto, plantea Callís, “ningún cambio de gabinete pasa por Tohá. Si se van, van a ser otros ministros que quieren ser parlamentarios, pero no va a mover doblemente a Interior”.

Apoyo oficialista a ministra Tohá

Dentro del oficialismo se ha defendido la gestión de la ministra del Interior y Seguridad Pública. El diputado Raúl Leiva (PS), asegura que Tohá “ha desarrollado una gran labor y un impulso extraordinario a la agenda de seguridad. Su seriedad, capacidad y compromiso son garantía de eficiencia y responsabilidad política. Sin lugar a dudas, una de las figuras centrales del gobierno”.

Asimismo lo estableció el diputado Jaime Araya (Ind.-PPD), pues considera que la ministra “ha hecho una gestión bien destacada en un momento muy complejo de la seguridad de nuestro país”.

En la misma línea, Jaime Mulet (FRVS) indicó que tiene “una muy buena opinión de la ministra Tohá, y creo que en el tema más relevante de su cartera, la seguridad pública, con un Congreso adverso en el Senado y empatado en la Cámara de Diputados, con un grupo de dipu-



Boric deberá hacer movimientos en su gabinete.

tados oficialistas que se desmarcan del gobierno regularmente, ha logrado importantes avances legislativos”.

A lo anterior añade que “sacarla del gobierno sería un error, máxime si quien estaba segundo en la materia ya no está por el caso que todos conocemos” y que desde la oposición “están actuando con irresponsabilidad y sin sentido patriótico” al estar considerando presentar una nueva acusación constitucional en contra de la secretaria de Estado.

Desde la DC, el diputado Eric Aedo afirmó que la titular de la cartera del Interior “ha hecho un esfuerzo enorme para sacar adelante la agenda de seguridad, y sin duda los hechos que han afectado y han puesto en una verdadera crisis al gobierno a raíz de la denuncia por abuso sexual y violación en contra del exsubsecretario del Interior, ha golpeado la gestión de la ministra”.

Si bien Aedo considera que “no es ella la actora principal de

esta situación”, cree que “si el gobierno quiere retomar la agenda, retomar el impulso político, sacar adelante reformas como la reforma previsional, los propios proyectos de seguridad, necesita un comité político funcionando bien, afiatado, cosa que hoy no se ve. Y en ese sentido creo, aunque esto es una facultad del Presidente de la República y obviamente nadie lo va a pautear, pero creo que le haría bien al gobierno un cambio de gabinete”.

La jefa de bancada independiente-PPD, Camila Musante señala al respecto que confían en que el cambio de gabinete se basará “en una evaluación en base al mérito o al desempeño que han tenido todos y cada uno de ellos, incluyendo a la ministra Tohá y que no se va a responder a criterios electorales o futuras candidaturas presidenciales o de otra índole, porque eso es lo que corresponde y lo responsable, sobre todo en la recta final, en el último periodo del gobierno”.